

運輸省港湾技術研究所 正員○福村 等
溝内 俊一

1. 本研究の目的

交通施設は人の貨物輸送方式施設である。そして輸送量とて貨物の比重の大きさは言及しない。従つて交通施設の計画における輸送手段(自動車、船舶、鉄道)は固有とともに物流の実態を把握するに最も基本的なものである。このため従来から運輸省、建設省といった官庁はじめ、企業、大学にあつても物流に関する調査、研究が次第といふに進歩を示すが、費用面につきやされてきていた。しかしながら努力にもかかわらず、物流が十分把握されていいう報告は残念ながらない。これまことに物流構造の複雑性、又、多様性を示すに他ならない。そこで本報告は物流を把握するにあつての基本的考え方、問題点並く解決策について港湾を中心に述べるものである。

2. 貨物物流運動の概要と定義

物流の把握は、貨物の品目と加工による品目変化、そしてその流動量と流通経路の把握を意味する。したがつて農林水産業、鉱業等の一次産業が始まって製造業等二次産業、三次産業、消費、廃棄といった流れの全ての把握を意味する。港湾、道路、鉄道、航空等輸送施設はそれを物流の各断面で担う役割を持つものである。物流は二次産業が中心であるが、その本源的原因は消費に求めなければならない。これが常に重要なことである。従つて輸送施設の計画はこれに基づかなければならぬ。もちろん、輸送施設建設という消費も無視できないが、この流れは港湾を起終として見て3つ以下のようになる。港湾を経由する貨物が港湾へ港上荷役地から搬入されて海上へ出ていく「貨物(輸入貨物)」と港湾から陸上荷役地へ搬出される「貨物(分類)」である。今簡単のために比較的貨物のひとつが小々の流動把握が困難な3段階の場合と見てみる。港湾で船舶から荷役されると荷物はまず①の野積場、倉庫等の港湾施設へ保管されたり、②卸荷場等の工場へ搬入されたり、又は③荷役地の保管施設、④工場等加工施設あるいは⑤消費地へ直送されたりする。これが水陸連絡の流動である。ここで①は荷役地への流動という意味で、万能工場港湾地域内であり、一次流動を終つてひとたび云々、一般には荷役地以外港港域から出でたものはすべて一次流動と呼ぶことが多い。①以後の流動は②、③、④、⑤のいずれかであり、それで十分である。今一つの品目の流動を見てみる。②の保管施設への輸送はこの輸送の最終目的地ではなくあくまで中間ステップ地である。従つてこの貨物の品目を変えて、手を更に④、⑤の流動(②の流動は④と同じ意味である)を行ふ。この流動が、わざと2次流動である。品目を変えての1回目(港湾の例から見れば)港湾貨物呼出されているが、港湾貨物の流動はこのよう、単純ではなく品目を変えていくも倉庫から倉庫へ流れたり、加工せざるを以て單純化され、或は複合化がある。従つて輸送の最終目的地へ至るまでに荷役地内に3次、4次の流動が起るのも稀ではない。我々はこれを含めて⑥品目を変えての2次の流動を港湾貨物のための流動と呼ぶ。⑥の結果として加工施設へ入った貨物は幾つかの品目を含む、又は(重量の減少)を出して他の品目(港湾周辺物)に、変化し更に他の加工施設や保管施設や消費施設へと流動していく。この間にこれらのはまた港湾と直通し、あらゆる自動車、鉄道を利用して輸送され全てが最終消費施設へ到達する。ここで最終消費施設には建設現場、事務所等の消費施設以外に次の場合を含んでいい。①外国へ搬出されるもの、②小売店舗の地(ソーリンスクラン、自動車ディーラー、農協)などの流動が特徴的である。

3. 物流運動把握の基本的考え方——前後圖

物流構造の要素をもうける。従つて各所で各自の企て多くの調査がなされている。これが全国的に統一化する汎用性のないデータ群が形成されてゐる大きな理由の一つである。もちろん年々要素の増減が全

ての目はいに適合して、データを得るには不可能であるが、基本的活動が云把握してあれば実際は容易に可能な事である。背後図の設定期間と流動化度の大さは目的の一つである。流通経路と把握して背後図は港湾においては港湾配置計画、港湾規模の決定、船舶需要予測、貿易港道路計画更には流通面における付加価値を加えることによって総合効果、財政政策等の策定等に利用される。また、これが道路においても幹線並路十箇の責任を負担せり、又鉄道計画にも寄与する。物流は港湾から最終消費地まで進む到着分布と調べてその当該港湾の現状、の背後図である。しかしこれが付加価値を考慮すれば言えない。これは最も終化向地の港湾を選択する自由度をもつているからである。すなわち、最終化向地。これはその地域へはどんな場合、複数港湾よりの貨物を受け入れて、それが港湾条件、道路条件、社会条件で容易に受け取られるからである。最終化向地は現状の港湾の利用割合、これがより各種条件の変化に付随するオーバーパスの背後図の考え方である。この考え方からすれば当然一港のみの物流調査では十分でない。これが理解する。

4. 物流流動化度の基本的考え方——調査

物流把握は貨物のいのちの物流を一覧して調査すればよいか、この調査は少なくとも4つの困難を要する。

- ①品目が多い、②周連する業者が多い、③ストップ時間が長い、④対象地域が広い
- ①貨物流動化度はパーソナリティが違ひ、品目毎に扱うものは意味がない。港湾貨物の品目は統計的使うもので54品目あり、それらが全く流通形態が違つてため本章は54種類の調査方法、調査單が必要である。54品目でも紙ハサワードでは全く調査対象が異なり、金属製品の対象も定まらない。更に加工後も知れぬれば、少くとも産業用图表程度の500品目以上に分けなければ意味がない。
- ②流通に用い得る業者は港運業者だけではなく内航便、沿岸航便、ハンド、海運業者、エクレント等数多くか、臨港地域に出でても、陸運業、倉庫業、卸売業、商社更には製造業を含む多種の業者が複雑に絡んでおり、それが物流の各一部の断面のみに留めている。
- ③更に大手列車題としてストップの問題がある。売手と買手からみて流動化度がどうと思いかどだが、實際には品目に依り数ヶ月から1年にもわたって一つの倉庫に滞留しておりとの同、商社、卸売業等の向て売買から工場端までの倉庫の中の10数回も荷主が変わること例も報告されている。このように荷主が追いかけるのが困難なものあり、一覧した流れを知るうえで大きな障害となっている。
- ④港湾の背後図は、非常に多く、特定重要港湾17港はもちろん、外の主要な港湾も(一环流動化度)3箇所全国へ運ばれるいう港湾も多くない。従って地域別流動を調べるに当たて各港埠を行なへば著しい運動を生じ、全国調査しつらざるをえない。されば、地域のソーン化も道路計画等ではなしにせよ、都道府県(全国で約1200)を行なうにせしむる非常に力が必要である。

5. 物流流動化度の基本的考え方——データ処理、解析、モデル

物流に用いるデータは調査の特性で膨大な数になり、1年当たりの項目数も多く、港運業者物流データ化、海上出入貨物調査、陸上出入貨物調査、全国幹線貨物純流動調査等の調査のデータ量はいふれども50~200Xがハイトに達する。従って二つ手で簡単な集計のためには大型のマシンを利用せねばならない。これに鑑みてデータ処理者は各用途に合せて複数のファイルをもつてゐる。また、このようにデータの解析においては無用の利用化を避け、モデル化にて、も膨大なMATRICES演算を含むモデル、収束スピードの速いターミナル演算、結果部に付けてシミュレーション等は工学的觀点からには適當であることを確認しなければならぬ。

6. おわりに

以上、「物流流動化度の基本的考え方」について述べてきた。もちろん調査、研究に因る問題点は以上に述べたとおり多くの問題、企業秘密との相克等、幾多の問題は残る。しかし、不満に過ぎぬ考え方とは是非ともかく最も基本的事柄である。関係諸氏の御批判を頂戴いたす。